

INVENTARIO DEL ARCHIVO PARROQUIAL DE
NUESTRA SEÑORA DE LA PAZ, INDAPARAPEO.
ARQUIDIÓCESIS DE MORELIA

Gabriela Patricia López Ortiz
Coordinación del rescate



Inventario 464

APOYO AL DESARROLLO DE
ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS
DE MÉXICO, A.C. (ADABI)

María Isabel Grañén Porrúa
Presidencia

Stella María González Cicero
Dirección

Verónica Loera y Chávez Castro
Dirección adjunta

Candy E. Ornelas Méndez
Coordinación de Archivos Eclesiásticos

María Cristina Pérez Castillo
Coordinación de Publicaciones

ARQUIDIÓCESIS DE MORELIA

Mons. Carlos Garfias Merlos
Arzobispo

Pbro. Leopoldo Díaz Díaz
Vicario general

Pbro. Luis Daniel Rubio Morales
Archivista diocesano

Pbro. Raymundo Hernández García.
*Párroco de Nuestra Señora de La Paz,
Indaparapeo*

SECRETARÍA DE GOBIERNO DEL
ESTADO DE MICHOACÁN

Carlos Torres Piña
Secretaría de Gobierno

Martha Luz Corona Bustos
*Dirección de Archivos del
Poder Ejecutivo del Estado de
Michoacán*

ÍNDICE

- 5 Presentación
- 7 Síntesis histórica
- 24 Archivo
- 29 Fuentes
- 31 Cuadro de clasificación
- 32 Inventario

Morelia. Archivos parroquiales.

Inventario del Archivo Parroquial de Nuestra Señora de La Paz, Indaparapeo. Arquidiócesis de Morelia / Gabriela Patricia López Ortiz (coord.), Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2025.

47 pp.: il.; 16 x 21 cm- (Inventarios, núm. 464)

1. *Inventario del Archivo Parroquial de Nuestra Señora de La Paz, Indaparapeo. Arquidiócesis de Morelia*

2. México- Historia.

I. López Ortiz, Gabriela Patricia, coordinación del rescate archivístico.

II. Series documentales.

Inventario del Archivo Parroquial de Nuestra Señora de La Paz, Indaparapeo. Arquidiócesis de Morelia

Primera edición: febrero 2025

© Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C.

www.adabi.org.mx

Organización archivística, inventario e investigación documental:

Lucía García Díaz, Carlos Josafath León Nieves, Gabriela Patricia López Ortiz.

Coordinación editorial:

María Cristina Pérez Castillo

Corrección de estilo:

Candy E. Ornelas Méndez

Formación:

Karla Jimena Lezama Aparicio

Se autoriza la reproducción total o parcial siempre y cuando se cite la fuente.

Derechos reservados conforme a la ley.

Editado en México.

PRESENTACIÓN

La Arquidiócesis de Morelia tiene sus raíces en el siglo xvi, cuando religiosos de diversas órdenes, como franciscanos, agustinos y jesuitas, así como el clero secular, llegaron a Michoacán para evangelizar. Estos misioneros fundaron parroquias, conventos, escuelas y hospitales, sentando las bases de lo que hoy conocemos como la Iglesia católica en la región michoacana. La figura de Vasco de Quiroga, primer obispo, destaca como un referente en este proceso, por su vasta labor pastoral y social.

La Arquidiócesis de Morelia es heredera de este pasado, erigida en 1536 como diócesis y elevada a arquidiócesis en 1924, ha sido un actor clave en la construcción de la identidad michoacana. Sus archivos parroquiales constituyen una fuente documental imprescindible para comprender la historia local, desde sus orígenes hasta la actualidad. Por medio de ellos, podemos rastrear cambios y transformaciones que han marcado la vida de las comunidades y de sus habitantes.

Es por ello que ADABI, en colaboración con la Arquidiócesis de Morelia, con el apoyo de la Comisión Diocesana de Pastoral Social (Cáritas), y la Dirección de Archivos del Poder Ejecutivo del Estado de Michoacán, desarrolló durante 2023-2025 el proyecto de Rescate de Archivos Parroquiales de Morelia. Este esfuerzo conjunto culmina con la presente edición de los inventarios de archivos parroquiales, un valioso instrumento que permitirá a investigadores, historiadores y al público en general acceder a un rico patrimonio documental y profundizar en el conocimiento de la historia de Michoacán.

Candy E. Ornelas Méndez
Archivos eclesiaísticos
ADABI de México



Parroquia de Nuestra Señora de La Paz, Indaparapeo

SÍNTESIS HISTÓRICA

Indaparapeo, cabecera municipal ubicada al norte del estado de Michoacán, abarca una extensión territorial de 181.06 km². Limita al norte con Álvaro Obregón y Queréndaro, al sur con Tzitzio e Hidalgo, al este con Queréndaro e Hidalgo y al oeste con Charo y Álvaro Obregón.¹ Se encuentra a 28 kilómetros de la ciudad de Morelia, y, hasta hace algunas décadas, contaba con servicio ferroviario que conectaba Acámbaro con Uruapan.²

Perteneciente a la Foranía 18 junto con Tzitzio y Charo,³ Indaparapeo celebra sus fiestas patronales en honor a la Virgen de la Paz el 24 de enero y al Señor de la Misericordia el 25 de septiembre. Sin embargo, su celebración cívica más relevante es el 20 de octubre, cuando se conmemora la histórica entrevista entre Miguel Hidalgo y Costilla y José María Morelos y Pavón, encuentro en el que se nombró a Morelos lugarteniente.⁴

En la época prehispánica, Indaparapeo fue habitado por los matlatzincas, aliados de los purépechas. Se cree que en 1479 tuvo lugar una importante batalla entre estos pueblos y los aztecas, resultando victoriosos los primeros. En conmemoración de este triunfo, se fundó el asentamiento que hoy conocemos como Indaparapeo.⁵

¹ Jorge Bustamante García, *Inventario físico de los recursos minerales del municipio de Indaparapeo*, Michoacán, México, Servicio Geológico Mexicano, 2007, p. 3.

² Fernando Martínez Pozos, *Indaparapeo, cuna militar de Don José María Morelos y Pavón*, México, Morevallado Editores, 2010, p. 39.

³ Juan B. Buitrón, *Apuntes para servir a la historia del Arzobispado de Morelia*, México, Imprenta Aldina, 1948, p. 47.

⁴ Mariana Moreno Mojica, *La tenencia de tierra en Indaparapeo durante el siglo XVII*, tesis de licenciatura, UMSNH, Morelia, 2020, p. 11.

⁵ Fernando Martínez Pozos, *op.cit.*, Morevallado Editores, México, 2010, p. 49.

Con la llegada de los españoles en 1522, la región de Indaparapeo, antes bajo el dominio purépecha, fue repartida en encomiendas. Hernán Cortés otorgó la encomienda de esta zona a Francisco Morcillo en 1524, quien posteriormente la transmitió a su hijo Gaspar. Hacia 1550, la encomienda contaba con tres barrios con 96 casas y cerca de 637 habitantes, quienes debían pagar tributos en forma de trabajo, productos agrícolas y manufacturas: 26 indios de servicios para las sementeras y huertas del encomendero, tres indios para que le guardasen las ovejas en el pueblo y se le hacía una sementera de 400 brazas, otra de trigo de 60 y otra de chile de igual medida, además cada año darían 15 pares de alpargatas, así como cuando el encomendero estuviese en el pueblo darle de comer y su servicio.⁶

En ese mismo año, el obispo Vasco de Quiroga, después de organizar a la población, mandó edificar la parroquia, dedicada a Nuestra Señora de la Paz, al parecer esta imagen fue un regalo que hizo a la población indígena el franciscano fray Martín de Jesús o de la Coruña, quien se dice se encaminó desde la doctrina de Tzintzuntzan para fundar lo que sería la doctrina de Indaparapeo.⁷

Las parroquias de Bocaneo, Otzumatlán, Queréndaro, San Lucas Pío, Singuio y Taiméo que pertenecían al partido de Indaparapeo contaban con su hospital de la Concepción. El hospital del Indaparapeo contaba con un patrimonio de 200 vacas, y dos labores agrícolas: una de dos fanegas de maíz y la otra de 4 fanegas de trigo, el hospital de Singuio contaba con 1 700 ovejas. El hospital de Indaparapeo, hasta el siglo XIX, estuvo en servicio.⁸ En 1571 era párroco Gonzalo Pareja, gran lengua tarasca y buen latino.⁹ En

⁶ Fernando Martínez Pozos, *Ibidem*, p. 79.

⁷ *Ibid.*, p. 246.

⁸ *Ibid.*, p. 253.

⁹ Efrén Cervantes, *Vasco de Quiroga y el obispado de Michoacán*, Morelia, FIMAX, 1986, p. 262.

1631 Indaparapeo contaba con 33 indios casados y todavía contaba con el hospital.¹⁰

Por autos de visita pastoral al pueblo de Zinapécuaro que hizo el obispo fray Marcos Ramírez del Prado, sabemos que en 1645 había un hospital de indios en estos pueblos pertenecientes a Indaparapeo: Queréndaro, Bocaneo, Santiago Singuio, Pío y Taimeo.¹¹

Para el siglo xvii los sacerdotes tenían 249 pesos y cuatro tomines; pagaban el rey 77 pesos y seis tomines, el resto lo pagaban los encomenderos. Y era administración de pueblo de indios.¹²

De acuerdo con los libros de bautismos de la parroquia de 1645-1965, las comunidades que atiende la parroquia son las siguientes: Bocaneo, Singuio (Senguio), Tzingueo, Corrales, Taimeo, Zacapendo, El Real de Minas de San Agustín Ozumatlán, San Bartolomé, Hacienda de los Naranjos, Quirio, La Compañía, Taringueo, Ojo de Agua, San Pedro Alcantará, San Lucas Pío, Los Morales, Queréndaro, Latepaqua y Taranguo.¹³

La vida religiosa de estas comunidades se articulaba en torno a cuatro cofradías principales: Nuestra Señora de la Paz, Las Santas Ánimas del Purgatorio, Santa Gertrudis y la Purísima Concepción de Queréndaro.¹⁴ Estas cofradías desempeñaban un papel fundamental en la organización de las festividades religiosas y en la asistencia social de los fieles.

En 1680 la Cofradía de Nuestra Señora de la Paz contaba con un patrimonio de 130 vacas y la cofradía de Singuio, con una labor de cuatro fanegas de maíz.¹⁵

¹⁰ *Idem.*

¹¹ Ramón López Lara, *El Obispado de Michoacán en el siglo xvii. Informe inédito de beneficios, pueblos y lenguas*, Morelia, 1973, p. 26.

¹² *Ibidem*, p.41.

¹³ Archivo Histórico de la Parroquia de Nuestra Señora de La Paz, Indaparapeo (AHPNSPI), Sección Sacramental, Serie Bautismos, cajas de la 1 a la 16, 1645-1965.

¹⁴ Fernando Martínez Pozos, *op. cit.*, p. 255.

¹⁵ *Idem.*

El 12 de septiembre de 1697 se realizaron los estatutos de la Cofradía de las Ánimas del Purgatorio, dedicado a la advocación de San Pedro Alcántara: “En esta iglesia parroquial del pueblo de Nuestra Señora de la Asunción de Indaparapeo y su partido”,¹⁶ contiene 15 estatutos, donde se establecían “el cuerpo y número de los cofrades y hermanos que en dicha cofradía entraren se hagan los oficiales siguientes: Un rector, un mayordomo, un fiscal, dos diputados y un escribano a los cuales y cada uno en su oficio han de tener obligación y los demás hermanos de obedecer”,¹⁷ los cargos se elegirían cada año o en su caso también podrían reelegirse. Estos estatutos, también especifican los bienes muebles e inmuebles con que contaba la cofradía y la manera de administrar el dinero que entrara dentro de la cofradía.¹⁸

Aunque la Cofradía de Nuestra Señora de La Paz estuvo activa desde de 1680, en el archivo parroquial se encuentran solo dos libros,¹⁹ uno de 1697-1798 y el otro de 1780-1785.

La construcción de la parroquia de Indaparapeo enfrentó diversas interrupciones a lo largo de los años. Fue en 1735 que el obispo Juan José Escalona y Calatayud emitió una orden para reanudar las obras. Bajo la dirección del bachiller Juan José de Alcocer, se procedió a la excavación de los cimientos. Posteriormente, en 1787, el obispo Juan Ignacio de la Rocha ordenó la construcción del campanario.²⁰

A pesar de encontrarse en construcción, la parroquia ya cumplía con sus obligaciones eclesiásticas. Así lo demuestran las certificaciones de 1759, en las cuales el licenciado Joseph Manuel Rodríguez Gallardo reportó el pago del diezmo al arzobispado de Michoacán:

¹⁶ AHPNSPI, Sección Disciplinar, Serie Cofradías, caja 55, libro de estatutos de la Cofradía de las Ánimas del Purgatorio, 1697-1734.

¹⁷ *Idem.*

¹⁸ *Idem.*

¹⁹ AHPNSPI, Sección Disciplinar, Serie Cofradías, caja 55, libros de los estatutos de la Cofradía de Nuestra Señora de La Paz, 1697-1798 y 1780-1785.

²⁰ Fernando Martínez Pozos, *op. cit.*, p.259.

El pueblo y cabecera de Santa María de la Real Corona de la jurisdicción de Michoacán... constó tener 200 tributarios y medio, de los cuales hecho el computo de la contribución anual del tributo del maíz, corresponden de diezmo a la santa iglesia Catedral [...] 11 pesos y dos tomines de oro común.²¹

En 1772, el contador Fernando Josef Manguino certificó que la cabecera de Santa María Indaparapeo contaba con 199 tributarios, quienes debían contribuir con 11 pesos, un tomín y tres granos al diezmo de la Catedral.²² Ocho años más tarde, en 1777, el mismo contador informó que la población había aumentado, registrando 218 tributarios y un diezmo correspondiente a 12 pesos, un tomín y seis granos.²³

Por su parte, Santiago Carmiña, notario de la visita episcopal, documentó la visita del obispo Juan Ignacio de la Rocha a Indaparapeo, al Real de Minas de San Agustín de Ozumatlán y a los poblados bajo su jurisdicción en 1780:

Santa María de Queréndaro, San Lucas Pío, Santiago Senguio, la Hacienda de San Bartolomé, a la que pertenece la de Los Remedios, la de Chapitiro, la de San Antonio y los ranchos de La Loma, del Cerrito Bermejo y Pucario, la Hacienda de Quengo, la de Quirio, con los ranchos de Santa Cruz, los Corrales, San Guillermo, la Hacienda de Sacapendo, con el rancho de Taringoneo, la Hacienda de los Naranjos, con la Tapaqua y el rancho de este mismo nombre. La Hacienda de Señor San José Queréndaro a la que pertenece la del Chapitiro el Grande, el rancho de la Loma de Tzintzimeo que eran administradas por el bachiller José Antonio del Valle, el bachiller Fernando Medina, el bachiller Jorge de la Roca José Tiburcio Sámano,

²¹ Archivo Histórico de la Catedral de Morelia (AHCM), Sección Administración Diocesana, Serie Certificaciones, caja 21, documento 12,1759.

²² AHCM, Sección Administración Diocesana, Serie Certificaciones, caja 21,

²³ AHCM, Sección Administración Diocesana, Serie Certificaciones, caja 21, documento 3 1759.

fray José del Villar de la orden de los descalzos de San Diego. El Real de Minas de Ozumatlán que comprende las rancherías siguientes: de Jauja, San Juan de Dios, de los Ojos de Agua, de Setina, Tiri(*sic.*...) ores, Pueblo Viejo, La Cañada de Huerta; del Zapote, Hacienda de Santa Clara de la Cerca que eran administradas por el vicario de las minas.²⁴

No fue sino hasta 1788 que el párroco Juan Bautista de Figueroa y Alcaraz supervisó la culminación de la nave central, el coro y la cúpula de la parroquia.²⁵

Si bien la imagen mariana venerada en la parroquia es Nuestra Señora de la Paz, los documentos del siglo xvii y mediados del siglo xviii revelan que la advocación original del pueblo fue “Nuestra Señora de la Asunción de Indaparapeo”. Las razones del posterior cambio a “Nuestra Señora de la Paz” son desconocidas.

Indaparapeo desempeñó un papel crucial en la lucha por la Independencia de México. Antes del 15 de octubre de 1810, el ejército insurgente se encontró en esta localidad con la comisión Vallisoleтана (integrada por notables como el canónigo Betancourt, el capitán José María Arancivia y el regidor Isidro Huarte), enviada por la ciudad de Valladolid (hoy Morelia) para negociar una rendición pacífica. Posteriormente, el 18 de octubre de 1810, se cree que fue en Indaparapeo (aunque algunos historiadores señalan Charo como el lugar exacto) donde Hidalgo despidió a José María Morelos y lo nombró jefe del Ejército del sur.²⁶

Mediante la Ley Territorial del 10 de diciembre de 1831, Indaparapeo ascendió a la categoría de municipio.²⁷ Para 1860, el curato ya contaba con una población de 11 800 habitantes.²⁸

²⁴ AHCMO, Fondo Diocesano, Sección Gobierno, Serie Visitas, Subserie Informes, caja 505, expediente 78, 1780.

²⁵ Fernando Martínez Pozos, *op. cit.*, p. 259.

²⁶ Jorge Bustamante García, *op. cit.*, p. 4.

²⁷ *Idem.*

²⁸ Efrén Cervantes, *op. cit.*, p. 262.

A mediados del siglo xx, la vida cultural de Indaparapeo se enriqueció con la labor del pintor Antonio Bravo, hermano del párroco Crisóstomo Bravo. En 1915, Antonio Bravo se encargó de decorar el interior del templo.²⁹

Sin embargo, a lo largo del siglo xx, Indaparapeo experimentó cambios significativos en su territorio. La Ley Territorial de 1921 supuso una primera pérdida territorial, al separarse la región norte, conocida como los valles de Queréndaro. Posteriormente, en 1936, una nueva ley provocó la segregación de las tierras tropicales del municipio. Estas sucesivas pérdidas territoriales minaron considerablemente la economía y el desarrollo de Indaparapeo.³⁰

En 1937, el párroco Damián Álvarez inició una serie de mejoras en la parroquia, sustituyendo el piso de duela por pavimento. El 23 y 24 de enero de 1938, la comunidad celebró la culminación de estas obras con una misa de acción de gracias. Posteriormente, en 1950, el mismo párroco emprendió la construcción de la torre, aunque solo se logró finalizar una parte de la cornisa.³¹

El padre Luis G. Arroyo Ruano, párroco entre 1953 y 1963,³² continuó con las mejoras del templo gracias a las limosnas de los feligreses. Entre 1957 y 1959, se construyó el altar mayor, el ciprés, las escaleras de cantera y el presbiterio. Además, se pavimentó el atrio y la arquería, y se erigieron las tres portadas del atrio. Finalmente, en 1961, se concluyó la construcción de la torre. El 24 de enero de 1962, el canónigo José Sotelo y Maya bendijo oficialmente la torre parroquial.³³

El padre Miguel Hernández llevó a cabo otra restauración entre 1974 y 1978, obteniendo la licencia del arzobispado en 1984

²⁹ Fernando Martínez Pozos *op. cit.*, p. 259.

³⁰ Jorge Bustamante García, *op. cit.*, p. 4.

³¹ Fernando Martínez Pozos, *op. cit.*, pp. 259-260.

³² AHPNSPI, Sección Sacramental, Serie Bautismos, cajas de la 14 y 15, libros de bautismos, 1951-1956 y 1961-1965.

³³ *Ibidem*, p. 263.

e iniciando las obras en 1986. El 9 de enero de 1987 concluyó la remodelación.³⁴

Las capillas que pertenecen a la parroquia son las siguientes: La capilla de la Virgen María, capilla de la Virgen de Guadalupe, templo de San Lucas Pío, capilla de la Estación de Quirio, capilla del Pueblo Nuevo, capilla del barrio La Venta del Aire, capilla de Zacapendo, capilla de la colonia de Guadalupe, capilla de Los Naranjos, capilla de la colonia Miguel Hidalgo, capilla de Las Huertas, capilla de Las Peras, capilla del Plan de La Salud, capilla Plan de Las Palmas, capilla del Triunfo, Capilla de Las Cruces, capilla de Cañada del Agua, capilla de la colonia Lázaro Cárdenas, capilla de Aranjuez, capilla de la comunidad Benito Juárez, capilla de la colonia San Isidro y la capilla de la comunidad de San José.³⁵

Entre las imágenes más veneradas de la parroquia destaca el Señor de la Misericordia, una escultura de pasta de caña que probablemente data del siglo XVI. Se cree que esta imagen fue encontrada en fragmentos (dos brazos, cabeza y torso unidos, y piernas) en las ruinas de una antigua capilla michoacana. Es posible que la escultura haya sido enterrada durante la persecución religiosa entre 1927-1930 para protegerla.³⁶

Gracias a las donaciones de los feligreses, el párroco Luis G. Arroyo Ruano logró reunir los fondos necesarios para adquirir la imagen de un anticuario. El 25 de septiembre de 1958, el Señor de la Misericordia llegó a Indaparapeo, desde entonces se celebra una festividad en su honor. La devoción hacia esta imagen trascendió las fronteras municipales, extendiéndose a regiones vecinas e incluso a comunidades de migrantes en Estados Unidos.³⁷

³⁴ *Ibidem*, pp. 263-265.

³⁵ *Ibidem*, pp. 265-275.

³⁶ Moisés Padilla Ramírez, *Semblanza General del Señor de la Misericordia (imagen religiosa del siglo XVI) Indaparapeo, Michoacán*, Morelia, Mich, México, edición privada, 2012, pp. 80-82.

³⁷ Moisés Padilla Ramírez, *op. cit.*, pp. 80-86.

Desde 2013, Indaparapeo se ha destacado por su Feria Internacional de la Pirotecnia, organizada por la familia Monroy. Esta feria se celebra una semana después de Semana Santa.³⁸

Debido a que desde sus orígenes la parroquia fue un curato secular, los libros aparecen firmados por curas diocesanos. Según los libros sacramentales los nombres de párrocos, y otros eclesiásticos son los siguientes:

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales, 1695-1971		
Año	Párroco	Teniente, interino, coadjutor, sustituto, capellanes, vicarios
1695	Luis de Ledesma, Domingo Calvillo, Juan Espinoza Cervantes	
1696	Miguel García Maldonado, Manuel López, Francisco Ponce de León	
1697	Carlos de Espinosa, Fray Rodrigo Vázquez, Fray Francisco de Yrazoqui	
1698	Fray Juan Esquivel, Pedro de la Puente	
1700	Juan Gutiérrez Erradillo, Juan Antonio de Valdovinos	
1701	Fray Antonio Tamayo, Fray Joseph de Castañeda	
1702	Pedro Luque	
1703	Juan Antonio Guedea, Fernando López Garay	
1704	Pedro Joseph Galindo Vidal	

³⁸ Mariana Moreno Mojica, *op. cit.*, p.11.

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales, 1695-1971

Año	Párroco	Teniente, interino, coadjutor, sustituto, capellanes, vicarios
1705	Manuel Ortiz, Juan de Dios Barriga	
1707	Joseph Reyes de Ortega, Pedro Duarte de Oseguera, Nicolás de Espinosa	
1708	Fray Pedro Gallegos	
1709	Juan de Molina	
1710	Nicolás Ortiz Betancourt, Francisco Xavier de Guzmán	
1712	Fray Nicolás de Contreras, Juan Duarte de Rivera	
1713	Joseph Gautiano Carranza	
1714	Fray Ignacio de Frías	
1715	Miguel Méndez Villalobos, Fray Francisco Ponce de León, Antonio Altamirano	
1716	Antonio Calvillo	
1717	Fray Diego Aguado	
1724	Gregorio Núñez	
1725	Felipe Melgarejo, Fray Mathías de Escobar	

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales, 1695-1971

Año	Párroco	Teniente, interino, coadjutor, sustituto, capellanes, vicarios	
1734	Gaspar Marín de Villaseñor, Juan Joseph de Álvarez, Francisco Xavier de Silva, Miguel de Escamilla, Juan Francisco García Botello	Joseph Antonio María, teniente de cura	
1735	Juan de Álvarez, Fray Miguel de Silva, Manuel Ignacio Carranza		
1736	Fray Pedro Miguel de la Cueva		
1737	Juan Francisco Alcocer, Marcos Malagón, Fray Manuel Valdez, Anastasio Huerta, Fray Pedro de la Quintana		
1739	Fray Bartolomé Fernández Correa, Joseph Antonio Vega, Fray Diego Ortega		
1740	Fray Nicolás Jaime, Domingo Marín de Villaseñor		
1741	Cayetano Martínez		
1742	Juan Joseph Pérez Pliego de la Piedra		
1743	Fray Francisco Cofera		
1750	Fray Manuel Joseph de Avilés, Joseph Antonio de Echeverría, Joseph Escudero,		Juan Andrés Estrada, vicario
1753	Pedro de San Vicente		

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales, 1695-1971

Año	Párroco	Teniente, interino, coadjutor, sustituto, capellanes, vicarios
1755	Juan de Dios Joseph Ortiz de Alcalá, Jorge de la Roca	
1756	Joseph Antonio de Gurtubay, Joseph Ignacio González Mauleón	
1760	Antonio Barreda	
1761	Fernando Medina	Andrés Joseph de Mier y Noriega, vicario
1763	Joseph Fernando Arias Villafañe, Joseph de Guisasola	
1769		Joseph Antonio del Valle, vicario y teniente de cura
1780	Fray José del Villar	
1781	Juan Joseph Castro y Salguero	
1782	Fray José Montes de Oca, Juan Miguel de Vargas	
1784	José Vicente Cisneros	Joseph Marín de Guerres, teniente de cura
1785	Fray José de San Martín, fray Santiago Aro	
1786	Manuel de Velasco, Miguel Guevara, José Ignacio de Napal	

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales, 1695-1971

Año	Párroco	Teniente, interino, coadjutor, sustituto, capellanes, vicarios
1787	Juan Bautista Figueroa	José Joaquín Rivera, teniente de cura
1788	Vicente de Cuevas	José Mariano de la Parra, teniente de cura
1790	Fray José Ignacio Rodríguez	José Ignacio Felipe de Guedea, cura coadjutor
1792	Pedro Cervantes Rendón, Ignacio Ortiz	Domingo Sánchez Gallardo, teniente de cura, Fernando de la Sota Cajigal, cura propio
1796	José Antonio Ximénez	
1800		Mariano Calderón, capellán
1801	Juan José Sánchez	
1834	José Mariano Meza, Salvador Muñoz	
1835	José María Medina, Ramón Martínez	
1836	Miguel Cortez	
1842		Luis Gonzaga Camacho, cura propio
1845		Mariano Carrión, cura propio
1847	José Benito Quintana	
1848	Manuel María Meza	Francisco aguilera, teniente de cura

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales, 1695-1971

Año	Párroco	Teniente, interino, coadjutor, sustituto, capellanes, vicarios
1850		Francisco Licea Borja, juez eclesiástico
1852	Cirilo Pineda	
1854	Juan de Dios Torres	
1855		Anacleto Torres, cura coadjutor
1856	José María Iriarte, Vicente Guevara	
1857	Esteban Peñaflores, Ignacio Valdovinos	
1858	Antonio Aguirre	
1859	Francisco Padilla	Eligio Llerena, encargado de cura
1860	Diego Navarro, Mariano Escandón	
1861	Rafael Ruiz	Francisco Gutiérrez, teniente de cura
1862		Vicente Bustos, teniente de cura, Carlos Isidro de Aragón, teniente de cura
1863	Patricio Melgarejo	
1865	Leandro Vélez Caballero, Silvestre Verduzco, Herculano López	
1867		Joaquín Pérez, teniente de cura

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales, 1695-1971

Año	Párroco	Teniente, interino, coadjutor, sustituto, capellanes, vicarios
1869		José María Reyes Luna, cura interino y juez eclesiástico
1872	Vicente Tena	
1873		Pedro de la Parra y Mendivil, cura encargado y juez eclesiástico
1876		Gregorio Martínez, vicario
1877		Fray Joaquín Gonzales Guzmán, vicario, Antonio Sánchez, vicario, José Saucedo, cura encargado
1879	José María Flores, José María Ibarrola	
1880	José María Córdoba Piedra, Agustín Cortes, José María Córdoba Escalante	
1881	Fray Joaquín Guzmán	Ignacio Escoto, teniente de cura, Gumersindo Parra, vicario
1882	Leandro Jiménez	
1888	Marcos Sánchez	
1894	José María Villalobos	
1897	Anselmo Martínez	
1893	José María Villalobos, Antonio P. Sánchez	

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales, 1695-1971

Año	Párroco	Teniente, interino, coadjutor, sustituto, capellanes, vicarios
1894	Juan Maldonado	Anselmo Martínez, vicario, Felipe López, vicario
1896	Alejo Romero	
1898	Nicanor M. Garcidueñas, José Valdez	
1899	Francisco de Paula Martínez	
1901	Atilano Jacobo Guillen	
1902		Leoncio M. Conejo, vicario, Germán J. Luna, vicario
1903	Bernardo M. Suárez	Aniceto María Trujillo, vicario, José de Jesús Herrera, cura interino, Antonio B. García, vicario, Gregorio Mota, vicario
1905	Jesús A. Cancino, Rafael Martínez	
1907	José Doroteo Zamora	
1908		Francisco Melgarejo, cura juez eclesiástico
1909	Estefano Zepeda, Eduardo Ortiz	Manuel Hinojosa, gobernador del Arzobispado, José Espinoza, teniente de cura
1911	Anastasio Tovar, Rafael A. Martínez, José Pérez	
1912		Cipriano Martínez, vicario

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales, 1695-1971

Año	Párroco	Teniente, interino, coadjutor, sustituto, capellanes, vicarios
1913	Francisco M. Izquierdo	
1915		J. Crisóstomo Bravo, cura y juez eclesiástico
1917	Medardo Ruiz	
1918	Vicente Sánchez V., Margarito Bautista, Luis M. Cortés	
1919	Ignacio B. Maino	
1930	Rómulo Cendejas	
1931	J. Jesús Villicaña	
1932	Damián Álvarez	
1938	Salvador Malagón	
1939	J. Jesús Villalobos	
1941	Miguel Madrigal, José López Silva	
1947	Ramón Prudencio	
1953	Ismael Ponce, Luis M. Arroyo Ruano	
1958	Roberto Romero, Silvestre Salas	
1959	Lauro G. Gómez	
1964	Miguel Hernández	
1971	Salvador Chávez	

Entre los eclesiásticos que firman los libros sacramentales, destaca la presencia del célebre cronista agustino fray Matías de Escobar.³⁹ Durante su estancia en el convento de Charo, cercano a Indaparapeo, y con la autorización del cura beneficiado Juan de Molina, fray Matías firmó actas sacramentales, lo que sugiere una visita temporal durante la cual se le concedió el permiso de administrar el sacramento del bautismo en abril de 1725.

EL ARCHIVO

El 14 de abril de 1981, bajo la administración del párroco José Buenaventura Bocio, el archivo parroquial fue inscrito en el Registro Nacional de Archivos Históricos (RENAH). En ese momento se realizó un inventario de los 60 libros sacramentales de bautismos de 1686-1981, siete libros de confirmaciones de 1766-1981, 95 libros de informaciones matrimoniales de 1645-1981, 19 libros de matrimonios de 1695-1981, 22 libros de defunciones de 1881-1981. El registro también menciona que contaban con los siguientes libros canónicos: un libro de gobierno sin fecha, un libro de canon de 1954-1981 y cuatro libros de fábrica de 1965-1981; y los llamados documentos generales: tres libros de cartas pastorales de 1764-1981 y el *Boletín diocesano* de 1977-1981. La cronología aproximada que se registró en ese momento fue 1645-1981. Se menciona que algunos libros contienen índices. Al parecer en la presidencia municipal había documentación de la parroquia. No se permitía el acceso a la consulta a investigadores, solo con permiso de la Curia diocesana.

En 2023, la intervención de Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C. (ADABI) reveló que la documentación más antigua del archivo parroquial coincidía con la registrada en el Archivo General de la Nación (AGN). Asimismo, se encontró una

³⁹ APNSPI, Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 2, Libros de bautismos de 1722-1725.

cédula adicional de registro en el Registro Nacional de Archivos Históricos (RENAH), con fecha del 20 de junio de 2006.

El edificio que alberga la notaria parroquial, donde se encuentra el archivo, es una edificación moderna de concreto, con instalación eléctrica oculta. Una parte de la documentación se encontró en tres libreros de madera empotrados en la pared y un librero de madera en buen estado. Los libros y expedientes no contaban con guardas de ningún tipo. Algunos documentos se encontraron amarrados con cinta en forma de legajos.

ADABI organizó el archivo en 2023 como parte del proyecto de Rescate de Archivos Parroquiales de la Arquidiócesis de Morelia, en colaboración con la Arquidiócesis y el Archivo del Poder Ejecutivo de Michoacán. El archivo parroquial tenía un orden determinado por el uso que le daba el personal de la parroquia. Durante la organización se encontró un oficio del 21 de enero de 1987, del padre Miguel Hernández, donde informó que hay saltos temporales en la documentación.

El proyecto consistió en estabilizar el archivo, clasificar y ordenar los documentos históricos por secciones y series. Durante el proceso se encontró que las pastas de algunos documentos tenían cartón de uso común y comercial.

Es notorio que los libros durante algún tiempo estuvieron a la intemperie ya que presentan roturas, daños por roedores, excremento de aves, galerías por microorganismos, frente de secado, daño por cinta adhesiva, daño causado por metales como grapas y clips, daño en la encuadernación, carteras sueltas, algunas de las tapas sueltas, lomo despendido, cofias y cañuelas rotas. El estado en el que se encuentran algunos libros de tapas flexibles (piel) y media encuadernación (tela y cartón) en algunos es preocupante sobre todo en el caso de los libros del siglo XIX y XX.

Después del proceso de organización llevado a cabo por ADABI en 2023, los documentos quedaron debidamente resguardados en 58 cajas de archivo AG-12, abarcando un periodo cronológico que va desde 1645 hasta 2009. Asimismo, se acondicionaron ocho cajas adicionales para resguardar los volúmenes de la biblioteca adjunta al archivo.

DOCUMENTOS NOTABLES

Los registros sacramentales de castas y españoles resultan de particular interés, dado que estos grupos sociales convergieron en la parroquia, dejando un valioso testimonio de sus interacciones y dinámicas sociales.⁴⁰

En la Serie Providencias se conserva una solicitud de donativo dirigida al clero michoacano, emitida a través de una carta del virrey de la Nueva España. Esta petición se debió a la precaria situación económica del Real Erario, ocasionada por los cuantiosos gastos derivados del traslado de la familia real a España, el matrimonio de la doncella María Lieiza con el archiduque Leopoldo, y la guerra contra el rey británico, conflicto que demandó importantes sumas de dinero para sostener a las fuerzas reales en defensa de la monarquía, especialmente en la Nueva España.⁴¹

En la misma Serie Providencias, se conserva un documento dirigido a los curas, ministros de doctrina, vicarios y lugartenientes, en el cual se les notifica la orden del virrey de la Nueva España de realizar una división de los curatos con el fin de optimizar la administración de los sacramentos a los feligreses de la diócesis de Michoacán. Dicho documento se acompaña de la real cédula que sustenta el mandato.⁴²

⁴⁰ APNSPI, Sección Sacramental, Series Bautismos, Confirmaciones, Informaciones matrimoniales y Matrimonios, cajas 1-52.

⁴¹ APNSPI, Sección Disciplinar, Serie Providencias, caja 57, libro de providencias, 1764-1768.

⁴² *Idem.*

Asimismo, las Providencias dan cuenta de un documento dirigido a los religiosos del Obispado de Michoacán, en el que, por decreto real, se les instruye sobre la observancia de las reglas en la audiencia, ante la práctica de algunos delincuentes de ampararse en la iglesia para evadir el castigo. Este documento se complementa con el decreto real correspondiente.⁴³

Continuando con la revisión de la Serie Providencias, se localiza un documento dirigido a los curas y ministros de doctrina del Obispado de Michoacán, en el cual se les notifica el establecimiento del estanco del tabaco, tanto en polvo como en rama, en todos los dominios del rey en América. Se justifica esta medida argumentando que el tabaco no se considera un bien de primera necesidad. Dicho documento se complementa con el decreto real correspondiente.⁴⁴

En la misma serie documental se encuentra un documento en el que se informa la muerte de la reina consorte de España, Isabel Farnesio, segunda esposa del rey Felipe V, quien tras una prolongada enfermedad falleció el 11 de julio de 1766 a las nueve y cuarto de la mañana. Se pide que se realicen misas en su honor.⁴⁵

Dentro de la información que se puede encontrar en la Serie Providencias, se localiza un documento en el cual el rey prohíbe los religiosos extranjeros en América, ya que según sus palabras, están “desnudos de afecto a la nación y preocupados de pasiones contrarias a mis dominios en las Indias”. Por lo que a partir de ese tiempo no se dan tales permisos a clérigos ni religiosos extranjeros de cualquier instituto.⁴⁶

Es interesante el documento en el que se da a conocer la decisión del papa Pio IX siguiendo el consejo de los cardenales de nombrar al Lic. Clemente Munguía, como el obispo y pastor de Michoacán.⁴⁷

⁴³ *Idem.*

⁴⁴ *Idem.*

⁴⁵ *Idem.*

⁴⁶ *Idem.*

⁴⁷ APNSPI, Sección Disciplinar, Serie Providencias, caja 57, libro de providencias, 1832-1909.

Por otro lado, en la Serie Nombramientos y licencias, se conserva un documento en el que se concede la licencia por parte del vicario general para que se rehabilite la iglesia de Otzumatlán, que había sido violada en tiempos de la revolución mexicana.⁴⁸

En la misma serie documental se halla un documento interesante en el que se conceden licencias para tocar instrumentos de los no prohibidos en una misa. Es un claro ejemplo de la prohibición de instrumentos musicales ruidosos, que se comenzó a realizar tras el *motu proprio* de San Pio X, pues decía que en la iglesia se debía mantener y procurar el decoro.⁴⁹

⁴⁸ APNSPI, Sección Disciplinar, Serie Nombramientos y licencias, caja 57, libro de 1856-1954.

⁴⁹ *Idem.*

FUENTES

- Archivo Histórico de la Catedral de Morelia (AHCM)
- Archivo Histórico Casa de Morelos (AHCMO)
- Archivo de la Parroquia de Nuestra Señora de La Paz, Indaparapeo (APNSPI)
- Buitrón Juan B, *Apuntes para servir a la historia del Arzobispado de Morelia*, México, Imprenta Aldina, 1948.
- Bustamante García Jorge, *Inventario físico de los recursos minerales del municipio de Indaparapeo*, Michoacán, México, Servicio Geológico Mexicano, 2007.
- Cervantes Efrén, *Vasco de Quiroga y el obispado de Michoacán*, Morelia, FIMAX, 1986.
- López Lara Ramón, *El Obispado de Michoacán en el siglo XVII. Informe inédito de beneficios, pueblos y lenguas*, Morelia, FIMAX, 1973.
- Martínez Pozos Fernando, *Indaparapeo, cuna militar de don José María Morelos y Pavón*, Morevallado Editores, México, 2010.
- Moreno Mojica Mariana, *La tenencia de tierra en Indaparapeo durante el siglo XVII*, tesis de licenciatura, Morelia Mich., México Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 2020.
- Padilla Ramírez Moisés, *Semblanza General del Señor de la Misericordia (imagen religiosa del siglo XVI) Indaparapeo, Michoacán*, Morelia, edición privada, 2012.



Antes del proceso



Después del proceso

CUADRO DE CLASIFICACIÓN

Inventario del Archivo Parroquial de Nuestra Señora de La Paz, Indaparapeo

Sección Sacramental		
Series	-Bautismos -Confirmaciones -Informaciones matrimoniales	-Matrimonios -Defunciones

Sección Disciplinar		
Series	-Asociaciones -Canon -Circulares -Cofradías -Comunicaciones -Cuentas	-Fábrica -Hospital -Mandatos -Nombramientos y licencias -Providencias

INVENTARIO

Inventario del Archivo Parroquial de Nuestra Señora de La Paz, Indaparapeo

SECCIÓN SACRAMENTAL

Serie	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Bautismos	1	1645-1708	5	Libros. El libro de 1686-1695 corresponde a indios; el libro de 1695-1700 corresponde a “todas las calidades”, españoles, indios, mulatos y demás; el libro de 1700-1708 corresponde a indios, españoles, mestizos, negros y mulatos.
	2	1700-1741	5	Libros. El libro de 1700-1709 corresponde a indios, españoles, mestizos y mulatos; el libro de 1709-1718 corresponde a españoles, mulatos, negros y mestizos. Los demás libros sin distinción.
	3	1741-1780	4	1 libro de españoles, mestizos y mulatos, 1741-1749; 1 libro de “todas las castas”, 1750-1753; 1 libro de indios, 1753-1756; 1 libro de indios, mulatos y españoles, 1756-1765.
	4	1765-1782	3	1 libro de indios, españoles y mulatos, 1765-1772; 2 libros de españoles, mestizos, mulatos e indios, 1772-1776 y 1776-1782.

Serie	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Bautismos	5	1782-1811	4	2 libros de españoles, mestizos, mulatos e indios, 1782-1787 y 1787-1976; 1 libro de indios laboríos, 1793-1800; 1 libro de mulatos, 1794-1811.
	6	1799-1819	9	1 libro de españoles y mestizos, 1799-1811; 1 libro de españoles, mestizos, indios y mulatos; 1816-1822; 1 libro de castas, 1820-1821; 1 expediente de "todas las clases", 1823; 1 expediente de indios, 1824-1826; 1 expediente de "ciudadanos libres", 1824-1827.
	7	1831-1848	6	Libros. El libro de 1831-1832 especifica que no contiene la antigua separación de castas.
	8	1847-1867	6	5 libros, 1 expediente.
	9	1862-1880	6	Libros
	10	1880-1897	5	
	11	1893-1914	4	
	12	1914-1928	3	
	13	1928-1946	3	
	14	1943-1991	3	Libros. El libro de 1943-1991 corresponde a hijos naturales.
	15	1893-1965	5	3 libros, 2 expedientes. Incluye expedientes con índices.

Serie	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Bautismos	16	1776-1930	7	2 libros, 3 expedientes, 1900-1940. Incluye expedientes con índices, 1900-1910, 1911-1920, y 1921-1930.
Confirmaciones				2 libros, 1776-1878.
	17	1893-1967	3	Libros
Informaciones matrimoniales	18	1645-1703	7	5 libros, 2 expedientes.
	19	1706-1805	5	3 libros, 2 expedientes. 1777-1780 corresponde a indios. El libro de 1777-1780 corresponde a españoles y castas.
	20	1779-1787	4	3 libros, 1 expediente. El libro de 1780-1783 corresponde a castas; el libro de 1780-1784 corresponde a indios; el libro de 1783-1787 corresponde a españoles, mestizos, lobos y mulatos.
	21	1785-1792	6	4 libros, 2 expedientes. El libro de 1785-1787 corresponde a indios; los libros de 1788, 1788-1789 y 1789-1790 corresponden a españoles, mestizos, indios y mulatos.
	22	1790-1800	3	Libros. El libro de 1790-1792 corresponde a españoles, mestizos y "demás calidades"; el libro de 1792-1795 corresponde a indios; el libro de 1792-1800 corresponde a mulatos, lobos y moriscos.

Serie	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Informaciones matrimoniales	23	1793-1800	3	1 libro de españoles y mestizos, 1793-1808; 2 libros de indios, 1795-1798 y 1798-1800.
	24	1800-1811	4	3 libros, 1 expediente. El libro de 1800-1806 corresponde a indios; el libro de 1800-1807 corresponde a mulatos, lobos y moriscos; el libro de 1806-1807 corresponde a indios. Los demás sin distinción.
	25	1806-1839	8	3 libros, 5 expedientes. El libro de 1806-1810 corresponde a mulatos; el expediente de 1826-1828 y el libro de 1828 corresponde a "todas las calidades"; los demás sin distinción.
	26	1833-1861	4	Libros. El libro de 1840-1861 contiene informaciones matrimoniales, bautismos, matrimonios, y defunciones.
	27	1840-1848	2	Libros
	28	1849-1854	4	
	29	1854-1863	6	5 libros, 1 expediente.
	30	1863-1872	5	Libros
	31	1872-1878	5	
	32	1878-1888	4	
	33	1881-1894	4	
	34	1894-1903	5	

Serie	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Informaciones matrimoniales	35	1903-1909	4	Libros
	36	1911-1918	5	
	37	1918-1927	4	
	38	1927-1937	3	
	39	1937-1946	3	
	40	1946-1953	3	
	41	1954-1959	2	
	42	1959-1964	2	
	Matrimonios	43	1645-1969	
				2 libros, 1645-1709.
44		1711-1792	4	Libros. El libro de 1737-1755 corresponde a españoles, mestizos, indios y mulatos; el libro de 1756-1780 corresponde a indios; el libro de 1774-1792 corresponde a españoles y mestizos. Los demás sin distinción.
	45	1792-1841		5 libros, 3 expedientes. El libro de 1792-1810 corresponde a españoles, mestizos, indios, mulatos y otras castas; el libro de 1799-1810 corresponde a indios; el libro de 1816-1826 corresponde a españoles, mestizos, indios y mulatos; el expediente de 1825-1826 corresponde a todas las castas; el expediente de 1827-1829 corresponde a todas las...

Serie	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Matrimonios	45	1792-1841	8	...calidades; el libro de 1831-1835 corresponde a casamientos sin la antigua separación de castas; el libro de 1835-1841 corresponde a casamientos sin la antigua separación de castas.
	46	1841-1898	7	6 libros, 1 expediente.
	47	1645-2000	6	4 libros, 1884-2000. 2 libros, 1645-1694.
Defunciones	48	1693-1792	6	Libros. El libro de 1755-1792 corresponde a españoles, indios, mestizos y castas.
	49	1787-1823	4	2 libros de españoles, mestizos, indios y mulatos, 1787-1810 y 1816-1823; 1 libro de indios, 1797-1810; 1 libro de españoles, 1804-1811.
	50	1824-1859	7	4 libros, 3 expedientes. El libro de 1831-1834 corresponde a entierros sin la antigua separación de castas.
	51	1872-1917	5	Libros
	52	1875-2009	5	3 libros, 1907-2009. (Incluye 2 libros de la Sección Disciplinar, 1875-1940).

SECCIÓN DISCIPLINAR

Serie	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Asociaciones	52	1875-2009	5	1 libro del Apostolado de la Oración, 1875; 1 expediente, programa de la semana de oración de la Asociación Católica de la Juventud Mexicana, 1940. (Incluye 3 libros de la Sección Sacramental, 1907-2009).
Canon				2 libros, 1954-2001.
Circulares	53	1912-2001	5	3 libros. Los libros de 1912-1944 y 1953-1965, incluye decretos y comunicaciones del arzobispado.
	54	1966-1990	2	Libros. Los libros de 1966-1976, 1981-1990 incluye decretos y comunicaciones del arzobispado.
				2 libros, 1988-2000. El libro de 1991-1995 incluye decretos y comunicaciones del arzobispado.
Cofradías	55	1697-2000	5	1 libro, constitución y estatuto de la Cofradía de la Ánimas del Purgatorio con la advocación de San Pedro de Alcántara, 1697-1734; 2 libros de la Cofradía de Nuestra Señora de la Paz, 1697-1798 y 1780-1785.
Comunicaciones	56	1765-1987	5	1 expediente. 1786-1987. Contiene varias fojas, con algunos temas interesantes: La foja de 1786 corresponde a un informe sobre epidemias; La foja de 1913 corresponde a una solicitud de Gabriel Soreque ...

Serie	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Comunicaciones	56	1765-1987	5	...para que se le conceda la profesión; La foja de 1987 corresponde a un oficio del padre José Hernández respecto a los libros de defunciones; Una foja sin fecha corresponde a la Junta Central de Cádiz.
Cuentas				1 expediente, padrones y propiedades de la iglesia, 1765-1796; 1 libro, diario de cuentas, 1925-1969; 2 libros, diarios de cuentas, con facturas y recibos, 1969-1976 y 1973-1977.
Fábrica	57	1651-1954	6	1 libro, 1756-1799. Incluye un inventario de la iglesia y el Real de minas de San Agustín de Ozumatlan, 1781.
Hospital				1 expediente, 1651-1717. Corresponde a los bienes del hospital de Bocaneo.
Mandatos				1 expediente, 1849-1912. Contiene varias fojas con diferentes asuntos interesantes; La foja de 1849 corresponde a un mandato del obispo Juan Cayetano Portugal; 7 fojas de 1912 corresponden a edictos, carta pastoral y mandatos del arzobispo Leopoldo Ruiz.
Nombramientos y licencias				1 libro 1856-1954.
Providencias				2 libros 1764-1909.
	58	1919-1988	4	Libros

ANEXO

BIBLIOTECA ADJUNTA

Tema	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Derecho Canónico	1	1940-2000	6	2 vol. Félix M. Capello, <i>Summa Iuris Canonici</i> , volumen II (1945) y III (1940), Roma, Apud Aedes Universitatis Gregoriana, 1940-1945, libros en latín.
Historia				3 vol. Daniel Olmedo, <i>Manual de historia de la Iglesia</i> , tomo I, II y III, (1946, 1947, 1950), México, 1946-1950.
Iglesia local y órdenes religiosas				1 vol. <i>Ritual de la adoración nocturna</i> , México, editorial ARTI-REL S.A. de C.V., 2000.
	2	1851-2000	6	1 vol. <i>Ritual de la adoración nocturna</i> , México, editorial ARTI-REL S.A. de C.V., 2000. mismo libro que el de la caja 1.
Literatura				1 vol. <i>El soldado de chocolate</i> , México, sociedad de autores españoles. Obra de teatro mecanografiada, s/f.
Liturgia				1 vol. Franciscus Josephus, <i>Misale Romanum</i> , Estados Unidos, Bezinger Brothers inc., 1942, libro en latín.
Moral y practica cristiana				1 vol. Fray Agustín Borita, <i>Catecismo para párrocos</i> , Paris, imprenta de J. Claye y compañía, 1851.

Tema	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Moral y practica cristiana	2	1851-2000	6	1 vol. Clemente de Jesús Munguía, <i>Explicación pastoral de la doctrina cristiana</i> , tomo I, México, Imprenta de Vicente Segura Argüelles, 1859. Contiene la doctrina sobre los fundamentos de la religión, los dogmas de fe y las reglas de la vida cristiana.
				1 vol. Antonio María Claret y Clará, <i>Platicas doctrinales</i> , tomo I, Barcelona, imprenta del heredero de don Pablo Riera, 1868.
	3	1868-1987	11	2 vol. Antonio María Claret y Clará, <i>Platicas doctrinales</i> , tomo II (dos libros), Barcelona, imprenta del heredero de don Pablo Riera, 1868.
				1 vol. Abate Z.-C. Jourdain, <i>La suma de las grandezas de María</i> , tomo V, Paris, R. Roger y F. Chernoviz editores, 1910.
				1 vol. Padre Ignacio Casanovas, <i>Comentario y explanación de los ejercicios espirituales de San Ignacio de Loyola</i> , tomo III-IV, España, editorial Balmes, 1956.
				5 vol. Ramón López Lara, <i>Catecismo Bíblico</i> , México, editorial JUS, 1963. 5 tomos iguales.
				1 vol. Padre Jerónimo de Ripalda, <i>Catecismo</i> , México, ediciones de la adoración nocturna mexicana, 1987.

Tema	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Oratoria sagrada	3	1868-1987	11	1 vol. Padre D'Hauterive, <i>La suma del predicador</i> , tomo III, Paris, Luis Vivés editor, Sermones para todo el año. 1889.
	4	1888-1890	6	Padre D'Hauterive, <i>La suma del predicador</i> , Paris, Luis Vivés editor, tomo IV 1888, tomos VI, VII y VIII 1889, tomos IX y X 1890. Sermones para todo el año.
	5	1891-1954	6	2 vol. Padre D'Hauterive, <i>La suma del predicador</i> , Paris, Luis Vivés editor, tomos XI y XII, 1891. Sermones para todo el año.
				1 vol. Luis M. Altamirano y Bulmes, <i>Panegíricos y Sermones</i> , México, editorial JUS, 1954.
				1 vol. s.f. Abate José Inocencio Ricaud. <i>Año eclesiástico o serie de homilias y discursos</i> , Tomo II, México.
Publicaciones periódicas				2 vol. <i>Boletín eclesiástico Órgano Oficial de la arquidiócesis de Michoacán</i> , enero-diciembre 1903; Año 10 enero-diciembre 1906; hojas sueltas de febrero-marzo 1912. Revistas encuadernadas, contiene circulares, artículos y mandatos.
	s/c	1904	1	<i>La inmaculada. Quincuagésimo aniversario de la definición dogmática</i> , año 1, números del 1 al 24 enero-diciembre, 1904, Morelia, ...

Tema	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Publicaciones periódicas	s/c	1904	1	...Talleres tipográficos de Agustín Martínez Mier, 1904. Publicación quincenal sobre el órgano de las comisiones ejecutivas para las fiestas jubilares en la arquidiócesis de Michoacán. Libro fuera de caja por gran formato.
Sagradas escrituras	6	1965-1973	13	1 vol. Salvador Muñoz Iglesias, <i>Introducción a la lectura del antiguo testamento</i> , España, Taurus ediciones, 1965.
				2 vol. Wolfgang Trilling, <i>El nuevo testamento y su mensaje, El evangelio según San Mateo</i> , número 1/1 y 1/2, Barcelona, editorial Herder, 1970
				1 vol. Rudolf Schnackenburg, <i>El nuevo testamento y su mensaje, El evangelio según San Marcos</i> , número 2/1, Barcelona, editorial Herder, 1973.
				2 vol. Alois Stöger, <i>El nuevo testamento y su mensaje, El evangelio según San Lucas</i> , número 3/1 y 3/2, Barcelona, editorial Herder, 1970.
				1 vol. Eugen Walter, <i>El nuevo testamento y su mensaje, Primera carta a los Corintios</i> , número 7, Barcelona, editorial Herder, 1971.
1 vol. K. H. Schelke, <i>El nuevo testamento y su mensaje, Segunda carta a los Corintios</i> , número 8 Barcelona, Madrid, editorial Herder/ ediciones Palabra, 1969.				

Tema	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Sagradas escrituras	6	1965-1973	13	1 vol. Gerhard Schneider, <i>El nuevo testamento y su mensaje, Carta a los Galatas</i> , número 9, Barcelona, Madrid, editorial Herder/ ediciones Palabra, 1967.
				1 vol. Joachim Gnllka, <i>El nuevo testamento y su mensaje, Carta a los Filipenses</i> , número 11, Barcelona, editorial Herder, 1971.
				1 vol. Franz Mussner, <i>El nuevo testamento y su mensaje, Carta a los Colosenses, Carta a Filemón</i> , número 12, Barcelona, editorial Herder, 1970.
				1 vol.. Heinz Schürmann, <i>El nuevo testamento y su mensaje, primera carta a los Tesalonicenses</i> , número 13, Barcelona, Madrid, editorial Herder/ ediciones Palabra, 1967.
				1 vol. Hans-Andreas Egenolf, <i>El nuevo testamento y su mensaje, segunda carta a los Tesalonicenses</i> , número 14, Barcelona, editorial Herder, 1970.
	7	1934-1973	10	1 vol. Joseph Reuss, <i>El nuevo testamento y su mensaje, segunda carta a Timoteo</i> , número 16, Barcelona, editorial Herder, 1970.
				1 vol. Joseph Reuss, <i>El nuevo testamento y su mensaje, carta a Tito</i> , número 17, Barcelona, Madrid, editorial Herder/ ediciones Palabra, 1968.

Tema	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Sagradas escrituras	7	1934-1973	10	1 vol. Franz Joseph Schierse, <i>El nuevo testamento y su mensaje, Carta a los Hebreos</i> , número 18, Barcelona, editorial Herder,1970.
				1 vol. Otto Knoch, <i>El nuevo testamento y su mensaje, Carta de Santiago</i> , número 19, Barcelona, Madrid, editorial Herder/ ediciones Palabra,1969.
				1 vol. Benedikt Schwank, <i>El nuevo testamento y su mensaje, Primera carta de San Pedro</i> , número 20, Barcelona, editorial Herder,1970.
				1 vol. Alois Stöger, <i>El nuevo testamento y su mensaje, carta de San Judas y segunda carta de San Pedro</i> , número 21, Barcelona, Madrid, editorial Herder/ ediciones Palabra,1967.
				1 vol. Wilhelm Thüsing, <i>El nuevo testamento y su mensaje, las cartas de San Juan</i> , número 22, Barcelona, editorial Herder,1973.
				1 vol. Margarita Riber, <i>El seglar y la biblia</i> , España, 1968.
Teología				1 vol. J. M. Hervé, <i>Manuale theologie dogmaticae</i> , vol. 1 Paris, Apud Berche et pagis, editores, 1934, libro en latín.
				1 vol. H. Noldin, <i>Summa Theologiae Moralis</i> , Roma, Oeniponte/Lipsiae, 1940.

Tema	Caja	Años	Vol.	Observaciones
Teología	8	1946	3	J. M. Hervé, <i>Manuale theologie dogmaticae</i> , volumen, II, III y IV, Westminster, The newman bookshop, 1946.

*Inventario del Archivo Parroquial de
Nuestra Señora de La Paz, Indaparapeo. Arquidiócesis de Morelia.*
Se editó en febrero 2025 en
Ayuntamiento 65, Del Carmen,
Alcaldía Coyoacán, c.p. 04100, Ciudad de México